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VERBALE	CONSIGLIO	DIRETTIVO	N.	4/2021	DEL	10	DICEMBRE	2021	

	
Il	giorno	10	dicembre	convocato	alle	16,00	in	conferenza	telematica	si	è	riunito	il	Consiglio	
Direttivo	 della	 Conferenza	 dei	 Presidenti	 e	 dei	 Direttori	 delle	 Strutture	 Universitarie	 di	
Scienze	e	Tecnologie	per	discutere	il	seguente	
	
	
ORDINE	DEL	GIORNO	

• Approvazione	Ordine	del	Giorno	
• Comunicazioni	
• Approvazione	verbale	riunione	del	7	luglio	2021	
• Assemblea	2021	
• Premi	con.Scienze	2021	
• Bilancio	di	previsione	2022	
• Annuario	2021	
• Aggiornamento	sui	lavori	della	Commissione	test	d’accesso	
• Varie	ed	eventuali	

	
	
SONO	PRESENTI:	
	
Settimio	Mobilio	
Barbara	Valtancoli	
Daniela	Prevedelli	
Vincenzo	Canale	
Simona	Binetti	
Giorgio	Ottaviani	
Riccardo	Colpi	
Franco	Dalfovo	
Ugo	Cosentino	
Giovanni	Musci	
Gabriele	Favero	
Claudio	Goletti	
Francesca	Soramel	
Fabio	Gadducci	
Gabriele	Anzellotti	
Carla	Aragoni	
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Carlo	Maria	Bertoni	
Lorenzo	Di	Bari	
Bianca	Maria	Lombardo	
Susanna	Donatelli	
	
	
La	documentazione	della	riunione	è	disponibile	sul	sito	della	Conferenza	al	seguente	link:	
http://www.conscienze.it/news.asp?idCategoria=32&id=423	
	
Alle	ore	16,15	verificata	la	presenza	del	numero	legale	il	Presidente	dà	inizio	alla	riunione.	
	

APPROVAZIONE	ORDINE	DEL	GIORNO	
Il	Presidente	pone	in	votazione	l’Ordine	del	Giorno	della	seduta	odierna;	il	Consiglio	
approva	all’unanimità.	
	

COMUNICAZIONI	
Il	Presidente	in	aggiunta	ai	documenti	presenti	nella	documentazione	della	riunione	odierna	
comunica	che:	
il	prof.	Franco	Dalfovo	direttore	del	dipartimento	di	Fisica	dell’Università	di	Trento	è	stato	
nominato	 come	 rappresentante	 dei	 direttori	 di	 area	 fisica	 nel	 Consiglio	 Direttivo;	 il	
Presidente	dà	il	benvenuto	al	prof.	Dalfovo.	
l’assemblea	del	17	dicembre	dovrà	procedere	alla	nomina	del	segretario	della	Conferenza	e	
invita	i	presenti	a	formulare	proposte	in	merito.	
Nelle	elezioni	suppletive	per	i	consiglieri	del	CUN	sono	risultate	elette	per	l’area	scientifica	
la	prof.ssa	Alessandra	Gentili	come	rappresentante	degli	associati	di	area	03	in	sostituzione	
del	prof.	Maurizio	Quinto	e	la	prof.ssa	Gaia	Favero	come	rappresentante	dei	ricercatori	di	
area	05	in	sostituzione	della	prof.ssa	Luisa	Cigliano.	
Hanno	aderito	alla	Conferenza	sono	82	dipartimenti	e	2	scuole	per	un	totale	di	89	quote	
associative	incassate,	che	presumibilmente	diventeranno	92	entro	la	fine	dell’anno.	
Dopo	 una	 indagine	 di	mercato	 è	 stata	 affidato	 alla	 dott.ssa	 Eleonora	 Conti	 il	 compito	 di	
commercialista	e	consulente	del	 lavoro	per	il	2022;	ciò	comporterà	un	risparmio	di	circa	
2000	euro	per	la	Conferenza.	
Sono	 stati	 pubblicati	 i	 decreti	 AVA,	 che	 sostituiscono	 i	 precedenti	 a	 partire	 dalla	 offerta	
didattica	del	2022.	Il	decreto	prevede	in	particolare	che	la	copertura	dei	settori	scientifico	
disciplinari	 è	 da	 considerarsi	 soddisfatta	 se	 almeno	 il	 50%	 dei	 docenti	 di	 riferimento	
appartiene	 a	 macrosettori	 che	 raggruppano	 settori	 scientifico	 disciplinari	 di	 base	 e	
caratterizzanti	 riportati	 nel	 quadro	 dell’offerta	 didattica	 programmata.	 Questa	 norma	 è	
indubbiamente	un	allentamento	dei	vincoli	per	tutte	le	aree	a	parte	 l’area	matematica	e	f	
quella	di	fisica	per	le	quali	i	decreti	precedenti	e	loro	integrazioni	prevedevano	una	totale	
equivalenza	dei	settori	scientifico	disciplinari	per	gli	insegnamenti	di	base	e	caratterizzanti	
e	invita	i	rappresentanti	di	queste	due	aree	a	informare	la	propria	area	di	questa	novità	che	
potrebbe	 rivelarsi	 critica	 in	 alcune	 situazioni.	 Il	 prof	 Giorgio	 Ottaviani	 fa	 presente	 che,	
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avendo	 l’area	 di	 Matematica	 un	 unico	 macrosettore,	 la	 nuova	 norma	 non	 modifica	 la	
situazione,	potrebbe	determinare	una	situazione	critica	qualora,	nella	revisione	dei	saperi,	
il	numero	dei	macrosettori	cambiasse.	Il	prof.	Musci	condivide	questa	preoccupazione.	La	
prof.ssa	Francesca	Soramel	sottolinea	che	la	maggiore	rigidità	della	nuova	norma	renderà	
difficile	la	programmazione	didattica	dei	corsi	di	servizio	in	Fisica.	Si	discute	sulla	Revisione	
dei	Saperi,	in	particolare	a	chi	spetti	l’onere	di	proporre	la	riformulazione	dei	settori.	
Il	CUN	ha	pubblicato	una	Raccomandazione	sulla	formazione	degli	insegnanti,	proponendo	
che	 la	 formazione	 iniziale	 specifica	 di	 didattica	 delle	 discipline	 e	 psicopedagogica	 vada	
svolta	 completamente	 dopo	 il	 concorso	 nell’anno	 di	 formazione	 e	 prova.	 Viene	 discusso	
l’argomento,	sottolineando	in	particolare	la	preoccupazione	che	la	formazione	iniziale	(che	
si	vocifera	dovrebbe	ammontare	a	60	CFU)	venga	allocata	all’interno	delle	lauree	magistrali,	
svuotando	le	stesse	dei	contenuti	disciplinari;	la	stessa	preoccupazione	viene	manifestata	
anche	per	l’abilitazione	alle	professioni.	In	merito	alle	lauree	per	la	didattica,	di	cui	si	sente	
parlare	negli	ambienti	ministeriali,	si	sottolineano	alcune	problematicità	sulla	sostenibilità	
e	sulla	 limitata	 formazione	disciplinare	che	 impedirebbe	di	 fatto	ai	 laureati	 l’accesso	alla	
professione	o	alla	ricerca,	ma	solo	all’insegnamento.	Si	discute	a	lungo	sulla	formazione	degli	
insegnanti,	 su	 cosa	 “bolle	 in	pentola”,	 tutto	 sembra	essere	discusso	a	 livello	ministeriale	
senza	il	coinvolgimento	reale	del	CUN.	
Il	prof.	Ugo	Cosentino	illustra	la	nota	rivolta	alla	CRUI,	elaborata	dai	coordinatori	del	PLS	sui	
fondi	per	l’orientamento,	motivata	dall’ingente	quantità	di	fondi	in	arrivo	sull’orientamento,	
tutorato	e	riduzione	degli	abbandoni.	Sono	già	stati	distribuiti	40	milioni	di	euro	agli	atenei,	
in	 aggiunta	 ai	 fondi	 del	 PLS	 e	 dei	 Piani	 Orientamento	 e	 Tutorato.	 Sono	 previsti	 inoltre	
ulteriori	 fondi	 nel	 PNRR	 per	 le	 stesse	 tematiche.	 La	 nota	 sollecita	 gli	 atenei	 ad	 un	 uso	
integrato	delle	risorse,	per	ottimizzarne	l’efficacia.		
	

APPROVAZIONE	VERBALE	RIUNIONE	PRECEDENTE	
Il	Presidente	pone	in	votazione	il	verbale	della	riunione	del	Consiglio	del	7	luglio	2021;	il	
Consiglio	approva	il	verbale	all’unanimità.	
	

ASSEMBLEA	2021	
Il	Presidente	illustra	l’ordine	del	giorno	dell’assemblea	ordinaria	dei	soci	prevista	per	il	17	
dicembre	prossimo.	
La	Assemblea	si	terrà	in	modalità	on-line	per	la	non	disponibilità	di	sedi	adeguate	a	tenerla	
in	 presenza,	 almeno	 nelle	 sedi	 universitarie	 romane.	 Ha	 ritenuto	 importante	 tenere	
comunque	 una	 riunione	 della	 assemblea	 nel	 corso	 del	 2021,	 sia	 per	 l’approvazione	 dei	
bilanci	sia	per	uno	scambio	di	idee	complessivo	sulle	diverse	tematiche	importanti	per	la	
vita	delle	università.	
Ricorda	anche	che	l’Assemblea	dovrà	eleggere	il	nuovo	segretario,	in	sostituzione	del	prof.	
Adriano	Filipponi,	non	più	membro	del	Consiglio	Direttivo.	
	

PREMI	CON.SCIENZE	2021	
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Il	 Presidente	 ricorda	 che	 nella	 riunione	 di	 luglio	 il	 Consiglio	 ha	 ritenuto	 opportuno	 di	
rimandare	ogni	decisione	in	merito	ai	Premi	2021	alla	Assemblea,	per	problemi	di	bilancio.	
L’Assemblea	del	17	dicembre	dovrà	quindi	deliberare	in	merito	ai	Premi	2021.	Illustra	poi	
la	situazione	di	bilancio	attuale,	migliorata	rispetto	a	luglio	per	il	numero	maggiore	di	quote	
incassate	che	risulta	essere	compatibile	con	un	bando	dei	premi	2021.	
Resta	invece	confermata	la	problematica	complessiva	del	bilancio	della	Conferenza,	che	ha	
un	 disavanzo	 annuale	 di	 circa	 9.000	 euro;	 ne	 risulta	 quindi	 non	 solo	 l’impossibilità	 a	
procedere	a	nuovi	bandi	negli	prossimi,	ma	anche	una	necessità	di	incremento	della	quota	
associativa	per		arrivare	al	pareggio	di	bilancio.		
	

BILANCIO	DI	PREVISIONE	2022	
Il	Presidente	illustra	il	Bilancio	di	previsione	per	l’anno	2022,	da	portare	in	delibera	nella	
Assemblea	del	17	dicembre	redatto	nella	ipotesi	che	l’Assemblea	deliberi	l’emanazione	del	
bando	Premi	con.Scienze	2021	(allegato	
http://www.conscienze.it/public/[NEWS]/423/file//Bilancio_di_previsione_2022/Bilanci
o_preventivo_2022.pdf)	
Nella	discussione	emerge	 la	opportunità	di	bandire	 i	premi	anche	negli	anni	successivi	e	
quindi	 la	 necessità	 di	 trovare	 una	 copertura	 finanziaria	 per	 i	 premi	 indipendente	 dal	
bilancio	ordinario.	
Al	termine	della	discussione	il	Presidente	chiede	al	Consiglio	l’autorizzazione	a	presentare	
in	Assemblea	il	Bilancio	illustrato;	il	Consiglio	approva.	
	
							ANNUARIO	2021	
Il	Presidente	propone	che	l’Annuario	2021	sia	redatto	solo	in	formato	elettronico	e	che	si	
basi	principalmente	sulla	Conferenza	sulla	didattica	a	distanza	tenuta	a	settembre.	
Il	Consiglio,	dopo	discussione,	concorda	con	la	proposta	del	Presidente.	
	

AGGIORNAMENTO	SUI	LAVORI	DELLA	COMMISSIONE	SUI	TEST	D’ACCESSO	
Il	Presidente	informa	che	è	stata	nominata	ed	è	al	 lavoro	una	Commissione	per	 lo	studio	
della	 predittività	 dei	 TOLC-S	 e	 TOLC-B;	 la	 Commissione,	 coordinata	 dal	 prof.	 Massimo	
Attanasio,	 è	 finanziata	 dal	 CISIA	 e	 vede	 Bianca	Maria	 Lombardo,	Maria	 Carla	 Aragoni	 e	
Gabriele	Anzellotti	come	componenti	di	con.Scienze;	ne	fanno	inoltre	parte	Claudio	Casarosa	
e	Federica	Licari	come	membri	 indicati	dal	CISIA	e	Marco	Genova	e	Vincenzo	Enea	come	
membri	indicati	dall’Università	di	Palermo.	I	lavori	della	Commissione	si	prevede	dureranno	
sei	mesi	circa.	
La	Commissione	dei	test	d’accesso	si	è	strutturata	in	due	sottocommissioni	una	per	il	TOLC-
B	e	l’altra	per	il	TOLC-S.	
La	 sottocommissione	 TOLC-B	 sta	 rivedendo	 i	 sillabi	 dei	 moduli	 del	 TOLC,	 sia	 per	
semplificarli	sia	per	renderli	coerenti	con	i	quadri	di	riferimento	del	progetto	Orientazione.	
La	sottocommissione	TOLC-S	sta	valutando	la	possibilità	di	inserire	anche	la	biologia	tra	gli	
argomenti	del	modulo	di	Scienze,	 come	richiesto	dai	 corsi	di	 studio	 in	scienze	naturali	e	
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ambientali.	 La	 sottocommissione	 inoltre	 inizierà	 una	 riflessione	 sui	 due	 moduli	 di	
Ragionamento	e	Problemi	e,	soprattutto	di	Comprensione	del	testo,	confrontandoli	anche	
con	analoghi	moduli	presenti	in	altri	TOLC.		
In	 un’ottica	 più	 lunga	 la	 Commissione	 valuterà	 la	 possibilità	 di	 introdurre	 una	 struttura	
modulare	ai	TOLC	di	Scienze,	grazie	anche	alla	disponibilità	del	CISIA	 in	merito	a	questa	
possibilità.	
La	prossima	riunione	della	Commissione	è	prevista	per	metà	gennaio.	
Il	prof.	Anzellotti	propone	che	la	Commissione	elabori	un	estratto	dei	suoi	lavori.		
Illustra	poi	la	proposta	della	Commissione	di	proporre	alle	strutture	didattiche	un	
sondaggio	in	merito	agli	OFA,	come	vengono	attribuiti	agli	studenti,	cosa	si	chiede	ad	essi	
per	il	loro	assolvimento,	che	penalizzazioni	sono	previste	in	caso	di	non	assolvimento.	La	
motivazione	è	che	da	diversi	punti	di	osservazione	emerge	che	gli	atenei	ritengono	questo	
aspetto	puramente	formale	e	non	una	attività	sostanziale	volta	a	facilitare	gli	studenti	in	
difficoltà	e	favorirne	il	pieno	inserimento	nei	corsi	di	studio.	
Segue	una	lunga	discussione	con	l’intervento	dei	prof.ri	Anzellotti,	Cosentino,	Aragoni,	
Lombardo,	Colpi.	
Al	termine	il	Presidente	propone	la	elaborazione	di	un	questionario	unico	per	tutte	le	aree,	
in	modo	da	avere	un	sondaggio	omogeneo	tra	i	diversi	corsi	di	studio.	
	

VARIE	ED	EVENTUALI	
Il	prof.	Canale	propone	una	indagine	volta	a	capire	la	situazione	dei	dottorati	sull’impatto	
del	COVID	e,	soprattutto,	sull’impatto	che	i	fondi	PON	hanno	avuto	sui	dottorati.	La	prof.ssa	
Aragoni	 ritiene	 importante	 approfondire	 come	 siano	 stati	 utilizzati	 anche	 i	 fondi	 per	 gli	
RTD-a,	anche	in	vista	dell’incremento	dei	fondi	previsto	dal	PNRR.	
Il	prof.	Canale	sottolinea	che	va	approfondito	l’utilizzo	dei	fondi	PON;	nella	sua	università	la	
copertura	delle	posizioni	è	stata	possibile	solo	con	stranieri.	La	prof.ssa	Soramel	informa	
che	a	Padova	al	contrario	la	copertura	di	tutte	le	borse	PON	è	stata	completamente	italiana.	
Il	prof.	Di	Bari	concorda	con	la	necessità	di	un	monitoraggio,	anche	per	valutare	l’impatto	
che	tali	fondi	aggiuntivi	hanno	sui	dottorati.	La	prof.ssa	Valtancoli	sottolinea	l’importanza	
di	 monitorare	 cosa	 accadrà	 al	 termine	 del	 ciclo	 dottorale,	 se	 queste	 nuove	 posizioni	
favoriranno	 l’ingresso	 dei	 neo-dottori	 nel	 mondo	 dell’industria.	 Il	 prof.	 Favero	 illustra	
l’impatto	 dei	 fondi	 PON	 sulle	 borse	 di	 dottorato	 in	Beni	 Culturali,	 sottolineando	 come	 il	
numero	considerevole	di	borse	in	alcuni	casi	ha	comportato	il	reclutamento	di	persone	non	
all’altezza	 del	 dottorato.	 Il	 prof.	 Musci	 sottolinea	 come	 in	 alcuni	 casi	 stia	 cambiando	
l’equilibrio	 interno	 dei	 dottorati	 e	 la	 loro	 natura,	 con	 uno	 spostamento	 verso	 temi	 ed	
argomenti	di	tipo	applicativo	e	non	di	ricerca	più	o	meno	fondamentale.	
Al	termine	il	Presidente	conclude	che	nelle	prossime	settimane	procederà	alla	elaborazione	
e	invio	di	un	questionario	sui	fondi	PON	ai	direttori	di	dipartimento.		
	
Alle	ore	18,30	non	essendoci	altro	da	discutere,	il	Presidente	dichiara	conclusa	la	riunione	
	
Il	Presidente	 	 	 	 	 	
Prof.	S.	Mobilio	


